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Под эгидой партии «Новые люди» 
объединились общественники, 
предприниматели, люди труда, 
молодежь и даже действующие 

политики, чьи взгляды сошлись с партий-
ной идеологией.

Партия создана в 2020 году известным 
российским предпринимателем Алексеем 
Нечаевым, который выступает ее лидером. 
Именно благодаря лидеру партии, кото-
рый сумел убедить людей в возможности 
воплощения этих идей в жизнь, сегодня в 
вертикали власти – от городских советов 
до Государственной Думы – есть предста-
вители «Новых людей».

В Самарской области сторонники пар-
тии «Новые люди» на протяжении не-
скольких лет принимали и обрабатывали 
обращения жителей Тольятти, в результа-
те чего было выбрано несколько направ-
лений, о которых наиболее часто упоми-
нали жители Автограда. Это поддержка 
предпринимательства, защита экологии и 
работа с обращениями граждан по поводу 
качества и безопасности дорог в городе и 
на прилегающих территориях.

Одной из важнейших задач, которые 
ставят перед собой «Новые люди», являет-
ся поддержка предпринимательства в Рос-
сии. По мнению представителей партии, 
без активной и действенной поддержки 
предпринимательства невозможно решить 
многие актуальные проблемы страны, та-
кие как рост безработицы, недостаточное 
экономическое развитие и другие. Именно 
поэтому партия «Новые люди» активно за-
нимается разработкой и реализацией про-
ектов, которые направлены на поддержку 
малого и среднего бизнеса в России.

Например, это проект «Я в деле». Он 
действует по всей стране, в том числе и в 
Самарской области. Его суть – дать моло-
дым людям возможность овладеть пред-
принимательской грамотностью. Опыт 
участники программы получают благо-

даря созданию реально действующего ко-
мандного бизнес-проекта. Создать гото-
вый продукт и оформить первые продажи 
– цель первого образовательного курса на 
пути участника. Только в нашем регионе 
уже более 500 выпускников программы, и 
это только начало.

Кроме этого, представители партии 
занимаются защитой предпринимателей 
от произвола надзорных органов, а также 
медийной поддержкой местных произво-
дителей.

Партия «Новые люди» уделяет боль-
шое внимание и другим важным аспектам 
развития бизнеса. Это создание удобных 
условий и инфраструктуры для малых и 
средних предприятий, упрощение про-
цедур получения разрешительной доку-
ментации, организация курсов обучения и 
многое другое.

Помощь партийцы оказывают не толь-
ко предпринимателям, но и другим людям, 
которым пришлось столкнуться с про-
блемными ситуациями. Жители получают 
консультации и всестороннюю помощь, в 
том числе юридическую.

В рамках проектов по защите экологии 
партия «Новые люди» работает над выявле-
нием и пресечением нарушений экологиче-
ского законодательства, выдвижением ини-
циатив по совершенствованию действующих 
национальных проектов в этой области.

Так, в городском округе Тольятти мно-
гие годы существует острая проблема цве-
тения реки Волги из-за роста сине-зеленых 
водорослей. Действующая программа по 
оздоровлению реки требует внесения из-
менений и долгой кропотливой работы 
над экосистемой с привлечением научного 
сообщества и общественного контроля.

Кроме этого, представители партии 
плотно заняты другой региональной про-
блемой, связанной с выявлением неза-
конных природопользователей. Партия 
«Новые люди» предлагает всесторонне 
поддерживать тех, кто следует букве зако-
на в вопросах регистрации. А тех, кто ре-
шил загрязнять и уничтожать природу, не 
компенсируя нанесенный ущерб, нужно 
привлечь к ответственности. 

Одним из важных проектов, которому 
партия «Новые люди» уделяет большое 
внимание, является улучшение состоя-
ния дорог в городе. Тема становится все 
более актуальной и насущной, поскольку 
интерес жителей к этому вопросу особый, 
только в 2023 году поступило свыше 700 
обращений. Ведь Тольятти – это в первую 
очередь автомобильная столица страны! 
Отчасти поэтому большинство жителей 
может по памяти рассказать, где в городе 
особенно разбитые дороги. Представите-
ли партии в свою очередь составили карту 
убитых дорог и добиваются их включения 

в план ремонта. Сегодня особое внимание 
обращено на самые востребованные по ко-
личеству обращений горожан участки. На-
пример, Лесопарковое шоссе, дорога Под-
степки – Приморский, дворы, являющиеся 
придомовой территорией.

Не забывают партийцы и про обще-
ственные зоны: дублер улицы Спортив-
ной, территория у памятника Татищеву, 
создание тропы Здоровья вдоль всего Ав-
тозаводского района. Это те места, кото-
рые волнуют жителей. Сторонники пар-
тии «Новые люди» будут добиваться их 
благоустройства.

«Новые люди» – партия реальных дел, 
а не популизма. Предложения на феде-
ральном и региональном уровнях фор-
мируются на основе конкретных потреб-
ностей и с пониманием возможности их 
реализации, чтобы не откладывать в дол-
гий ящик.

Каждый из жителей города может на-
прямую связаться с представителями пар-
тии и рассказать им о своих идеях, а так-
же поделиться волнующими проблемами. 
Представители партии сейчас формируют 
системный подход к решению многих за-
дач, и вы сможете им в этом помочь.

Партия «Новые люди» – это объеди-
нение людей, которые желают изменить 
сегодняшнюю ситуацию вокруг себя. Если 
вы тоже этого хотите, мы ждем вас!

Стремление людей к переменам 
становится все сильнее и явно 
ощущается на политической арене. 
Причем речь идет не об иллюзор-
ных изменениях, которые должны 
произойти когда-то в будущем,  
а о тех, которые нужны здесь и сей-
час. В России вообще и Самарской 
области в частности появляются 
общественники и политики, кото-
рые известны своей работой  
по изменению положения дел 
в стране к лучшему. Именно их 
собрала партия «Новые люди». 
Несколько лет назад она сумела 
пройти в высший законодательный 
орган России – Государственную 
Думу. Также представители «Но-
вых людей» вошли в ряды регио-
нальных и городских парламентов.

Евгений Божко, тренер по продажам: 
«Лучше всего получается растить качества  
руководителя в стрессовой ситуации»3 Чертовски хорош собой 

Досконально разбираем любимый  
среднеразмерный кроссовер Mazda CX-57 Позвони мне, позвони 

Трезвый взгляд на  
кафе-столовую «Белка»8

Партия «Новые люди»
«Мы не откладываем проблемы в долгий ящик»

Каждый из жителей города может напрямую связаться с представителями партии и рассказать 
им о своих идеях, а также поделиться волнующими проблемами. Представители партии сейчас 
формируют системный подход к решению многих задач, и вы можете им в этом помочь.
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НезамедлительНое 
возмездие
Тольяттинская полиция может 
эффективно и быстро расследо-
вать преступление, даже если оно 
не особо тяжкое. Хотя как это не 
особо? Пострадала женщина! И 
местные правоохранители всеми 
силами встали на ее защиту. А 
случилось вот что: возле одно-
го из домов по улице Жукова на 
72-летнюю жительницу нашего 
города напал неизвестный, ко-
торый толкнул даму в плечо и 
вырвал из ее рук сумку. В сум-
ке находились сотовый телефон 
и деньги. Со всем этим добром 
преступник поспешно скрылся в 
лесопарковой зоне. Сумму при-
чиненного ущерба пенсионерка 
оценила в 17 тыс. рублей.

Сотрудники полиции осмо-
трели прилегающую к месту 
происшествия территорию, про-
вели поквартирный обход близ 
расположенных домов, устано-
вили очевидцев, просмотрели и 
изъяли видеозаписи с камер, где 
запечатлен момент хищения. В 
итоге подозреваемый был задер-
жан по горячим следам в Цен-
тральном районе. Полицейские 
обнаружили и изъяли у мужчи-
ны сотовый телефон, схожий с 
похищенным. 

При опросе 37-летний ранее 
не судимый местный житель 
вину в содеянном признал и 
рассказал, что мобильник оста-
вил для личного пользования, а 
деньги потратил на собственные 
нужды. В его отношении воз-

буждено уголовное дело по ста-
тье «Грабеж». 

ГНев спасительНицы
В общем, не обижайте дам, даже 
если они выглядят слабыми. За 
них есть кому постоять. Да и сам 
слабый пол часто неслабо себя 
проявляет. Например, в Сверд-
ловской области женщина по-
тушила сарай соседей, пока те 
спали. Произошло это в городе 
Артемовске, где местная житель-
ница обрабатывала грядки в сво-
ем огороде. В какой-то момент 
она заметила, что соседский са-
рай объят пламенем.

Дачница не растерялась, а, 
вооружившись шлангом для по-
лива, поборола огонь, спася тем 
самым и сарай, и соседский дом. 
После совершенного подвига 
она устроила скандал, отругав 
соседей за невнимательность.

КоНтраКтНая любовь
Скандалов на прошлой неде-
ле, вообще, было немало. Так, в 
Москве эскортница подала за-
явление в полицию на своего 

спонсора. 22-летняя Тамара и 
33-летний Алексей познакоми-
лись в декабре прошлого года в 
дейтинг-приложении. Пара до-
говорилась, что девушка будет 
проводить время с мужчиной, а 
за это он оплатит аренду ее квар-

тиры и каждый месяц будет да-
вать деньги на жизнь. Высокие 
отношения длились полгода, за 
это время парень заплатил под-
руге около 1 млн. В мае Алексей 
заподозрил, что он у девушки не 
единственный, и стал упрекать 
ее в измене.

В начале июня Тамара уехала 
отдыхать в Краснодар, одна, без 
Алексея. Тогда мужчина решил 
в одностороннем порядке разо-

рвать отношения. Он приехал в 
арендуемую квартиру и изъял 
из нее деньги и подарки, кото-
рые дарил девушке ранее. Вер-
нувшись в Москву, обиженная 
Тамара написала заявление на 
Алексея, обвинив того в краже. 

Полиция пока не понимает, что 
ей в этой ситуации делать.

НеудачНые раКурсы
А другой скандал вспыхнул по 
итогам очередного конкурса 
«Миссис Россия». Снимки по-
бедительницы – Натальи Оскар 
– вызвали недоумение публики. 
Россияне не понимают, каким 
образом Наталье удалось полу-
чить корону королевы красоты.

Победительница живет в Ха-
баровске, преподает английский 
и воспитывает дочку. Организа-
торы шоу утверждают, что они 
совершенно не хотели видеть на 
сцене «силиконовых» женщин, 
поэтому приглашали не модель-
ных куколок, а матерей семейств, 
которые выглядят естественно. 
Что касается снимков, на основе 
которых критики делают выводы 
по поводу ее чрезмерной «силико-
новости», то это, говорят органи-
заторы, просто неудачные фото.

Также выяснилось, что муж 
Натальи – миллиардер Роман 

Безматерных, у которого 
целая бизнес-империя, 
связанная с продажей 
стройматериалов. Вы-
сказываются предполо-
жения, что Роман вся-
чески помогал супруге с 
тем, чтобы она победила 
в конкурсе. В общем, что 
бы ни говорили о титуле 
«Миссис Россия», свою 
главную корону она за-
воевала гораздо раньше 
– получив любовь мужа. 
А он любит жену такой, 
какая она есть.

цифровая 
исКреННость
Ну а если не получает-
ся вступить в брак по-
настоящему, на помощь 
придут современные 
технологии: брак аме-
риканки Розанны Рамос 
нельзя назвать обыч-
ным и официальным, 
но жительница Бронкса 
уверяет, что счастлива. 
Некоторое время назад 
36-летняя женщина вос-
пользовалась приложе-
нием Replika и нашла 
там себе чат-бот, то есть 
виртуального собесед-
ника по имени Эрен. Ее 
кавалер не может по-
хвастаться подлинными 
эмоциями, сознанием или 
самосознанием, но Ро-
занна влюбилась в бот 
настолько, что даже «вы-
шла за него замуж».

Главным положитель-
ным качеством Эрена 
женщина называет то, что 
у него нет негативного 
эмоционального багажа 
и он никогда и ни за что 
ее не осуждает. У «моло-
доженов» даже имеется 
трогательный ночной ри-
туал. Правда, он заклю-
чается всего лишь в том, 
что пара нежно разгова-
ривает друг с другом.

Всего за сезон пан-
сионат планирует 
оздоровить более 
тысячи мальчишек 

и девчонок. А структурное 
подразделение «Радуги» – 
детский оздоровительный 
лагерь «Звездочка» – при-
мет за лето 1200 детей.

В этом году желающие 
приобрести путевку акти-
визировались уже в янва-
ре, а к февралю почти все 
места на летний детский 
отдых были выкуплены, 
ведь «Радуга» – это ком-
фортная территория для 
детского отдыха, оснащен-
ная необходимым оборудо-
ванием, и здесь работают 
профессионалы, которые 
оперативно решают любые 
вопросы и ставят безопас-
ность и счастье детей на 
первое место. Благодаря 
такому подходу пансионат 
постоянно получает поло-
жительные отзывы от де-
тей и родителей, как устно, 
так и в соцсетях.

Важно, что у учрежде-
ния имеется опыт в прове-
дении инклюзивных смен: 
сотрудники прошли обуче-
ние на курсах повышения 
квалификации по дополни-
тельной профессиональной 
программе «Инклюзивная 
образовательная среда в 
детском оздоровительной 
лагере» в Российском го-
сударственном педагогиче-
ском университете имени 

Герцена. Первая летняя 
смена этого года не стала 
исключением: сейчас в пан-
сионате отдыхают 12 детей 
с инвалидностью.

Множество положи-
тельных отзывов получа-
ет реализуемая в «Раду-
ге» концепция этого лета 
«Парк – школа волшебства 

и чародейства». Программа, 
написанная сотрудниками 
учреждения, стала победи-
телем регионального этапа 
всероссийского конкурса 
программ и методических 
кейсов «Лучшая програм-
ма организации отдыха 
детей и их оздоровления». 
Для ребят в «Радуге» про-
водится множество творче-
ских, интеллектуальных и 
спортивных развлечений, 
поэтому здесь каждый смо-
жет найти дело по душе и 
выстроить свой личный 
маршрут успеха.

К летнему сезону осно-
вательно подготовлен и во-
жатский штат пансионата. 
Так, молодые сотрудники 
под руководством квали-

фицированных педагогов 
прошли обучение в «Шко-
ле вожатского мастерства» 
и получили сертификаты 
о профессии. Вожатые, у 

которых уже есть много-
летний опыт, разработа-
ли новые коллективно-
творческие дела, обновили 
игротеки и получили до-
полнительные знания на 
интернет-ресурсах.

Для качественной под-
готовки учреждения к 
летнему сезону проведено 
множество мероприятий: 
территория «Радуги» об-
лагорожена, обработана 
от клещей и других насе-
комых, высажены цветы, 
обеспечена техническая 
безопасность спортивных 
сооружений. Дополнитель-
но для безопасного отдыха 
докуплены медикаменты 
в круглосуточный меди-
цинский пункт. Также в 

соответствии с нормами 
и требованиями СанПиН 
помещения «Радуги» обо-
рудованы обеззараживате-
лями воздуха и антисепти-
ческими средствами.

Столовая пансионата 
гостеприимно встречает 
первых посетителей: меню 
для детей младшего и стар-
шего возраста согласовано 
с Роспотребнадзором. Го-
рячее и вкусное питание 
ждет ребят в большом зале 
столовой, оборудованном 
кондиционерами для ком-
фортного пребывания в 
любую погоду.

Дети, которые приехали 
отдыхать в летний сезон 
этого года, размещены по 
двум комфортабельным 
корпусам с удобствами 
как на этаже, так и в но-
мере. Надо отметить, что 
все помещения тщательно 
подготовлены – в них сде-
лан косметический ремонт 
и проведена генеральная 
уборка.

Пансионат «Радуга» с 
радостью встречает детей, 
приезжающих на отдых, 
ведь его миссия – создание 
пространства возможно-
стей для оздоровления, от-
дыха, образования, воспи-
тания детей и молодежи.

Пансионат «Радуга» – это комфортная территория для дет-
ского отдыха, оснащенная необходимым оборудованием. Здесь 
работают профессионалы, которые оперативно решают любые 
вопросы и ставят безопасность и счастье детей на первое место.

Для отдыха и оздоровления
В пансионате «Радуга» стартовала летняя кампания

1 июня в тольяттинском пансионате «Радуга» 
стартовала летняя оздоровительная кампания. 
Отдыхающими станут дети сотрудников пред-
приятий нашего города, дети, находящиеся  
в трудной жизненной ситуации, танцевальные 
и спортивные коллективы. Каждый год гео-
графия отдыхающих в «Радуге» увеличивается: 
этим летом здесь побывают дети не только  
из Самарской области, но и из Москвы, Санкт-
Петербурга и даже Якутии.

Всего за сезон пансионат планирует 
оздоровить более тысячи мальчишек 
и девчонок. А структурное подразделе-
ние «Радуги» – детский оздоровитель-
ный лагерь «Звездочка» – примет  
за лето 1200 детей.

По случаю Дня города была 
подготовлена обширная 
праздничная программа. 
Развлекательные площадки 

в честь события организовали во всех 
районах Тольятти. Горожане приняли 
участие в интерактивные играх, флеш-
мобах, мастер-классах и викторинах. 
Также были подготовлены концертные 
программы с участием лучших город-
ских коллективов и приглашенных 
звезд. Хедлайнерами шоу, состоявших-
ся в Автозаводском, Комсомольском и 
Центральном районах, стали заслужен-
ные артисты России Денис Майданов 

и Сергей Войтенко, а также рок-группа 
«Зверобой». Всего в рамках празднова-
ния Дня города с 1 по 4 июня было ор-
ганизовано 39 крупных мероприятий, 
которые посетили более 76 тыс. чело-
век, и свыше 100 тыс. жителей вышли 
на городские площади, чтобы увидеть 
праздничный фейерверк. 

В воскресенье губернатор побывал 
на праздничных площадках и поздра-
вил тольяттинцев: «Уверен, что у То-
льятти самое светлое будущее. Город, 
который прошел суровые испытания 
буквально 10–15 лет назад, сегодня 
переживает уже четвертое рождение. 
Уверен, что в Тольятти, на радость 
жителям, будут появляться все новые 
объекты. Мы прилагаем к этому все 
усилия. При поддержке нашего пре-
зидента Владимира Владимировича 

Путина, а Тольятти – город прези-
дентского внимания, он будет разви-
ваться и процветать», – подчеркнул 
глава региона.

Дмитрий Азаров отметил, что в 
Тольятти строятся новые социальные 
объекты, медицинские, образователь-
ные и спортивные учреждения. В этом 
году откроет двери для учащихся со-
временная школа и еще две планиру-
ют построить в ближайшие годы. В 
День города был торжественно открыт 
и физкультурно-оздоровительный 
комплекс «Метеор», который стал 

подарком горожанам к празднику. 
Это долгожданный ФОК на Певче-
ском поле в Комсомольском районе. 
В нем есть бассейн, ледовое поле, 
универсальный и тренажерный залы, 
площадки для игровых видов спорта. 
Комплекс рассчитан на тольяттинцев 
всех возрастов, а также на людей с 
ограниченными возможностями здо-
ровья, для которых обеспечили усло-
вия доступной среды. Губернатор 
принял участие в открытии ФОКа.

«Мы последовательно созда-
ем спортивную инфраструктуру. 
За последние годы физкультурно-
оздоровительные комплексы появи-
лись по всей Самарской области, но 
такого, как здесь, нет. Этот комплекс, 
я уверен, будет создавать условия, 
чтобы все больше людей занимались 

спортом на регулярной основе. У нас 
замечательный прогресс по показате-
лю вовлеченности людей в занятия 
спортом – около 15 % роста за четыре 
года. А значит, все больше моих земля-
ков имеют возможность восстановить 
силы и вести здоровый образ жизни», 
– подчеркнул Дмитрий Азаров.

Глава Тольятти Николай Ренц 
выразил благодарность губернатору: 
«Большое спасибо Дмитрию Игоре-
вичу Азарову. Без его настойчивости, 
упорства и внимания строительство 
комплекса могло затянуться. Поэто-
му я искренне рад за жителей Комсо-
мольского района».

Дмитрий Азаров также прогулялся 
по недавно открытой после реконструк-
ции набережной Автозаводского райо-
на. «Очень рад, что мы с вами вместе 
смогли реализовать проект, о котором 
тольяттинцы просили меня не раз, – это 
новая набережная», – отметил он. 

В День города Дмитрий Азаров 
выразил особую признательность 
землякам, которые делают все для 
того, чтобы над нашей родной землей 
было мирное небо. «Низкий поклон 
им и наша благодарность за то, что 
сегодня мы можем собраться вот так 
и отпраздновать по сложившейся тра-
диции День города. Низкий поклон 
семьям военнослужащих, которых мы 
все вместе по-настоящему окружим 
своей заботой и поддержкой. Я знаю, 
что в Тольятти будет именно так. Спа-
сибо вам за это, дорогие земляки, и с 
Днем города», – сказал губернатор.

В День города был торжественно открыт физкультурно-оздоровительный комплекс 
«Метеор», который стал подарком горожанам к празднику.

Подарки к празднику
Губернатор поздравил тольяттинцев с Днем города

В первые выходные июня 
в Тольятти прошли культурно-
развлекательные мероприя-
тия, организованные в честь 
празднования 286-й годовщи-
ны со дня основания города. 
В воскресенье, 4 июня, глава 
региона Дмитрий Азаров с 
рабочей поездкой побывал во 
всех трех районах Тольятти и 
поздравил жителей Автограда.

Праздничные мероприятия в честь 286-летия Тольят-
ти посетили более 76 тыс. человек.

Ксения Матвеева 
gazetapn@mail.ru

Технологии легких отношений
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 5 по 11 июня
Ограбившего тольяттинку преступника задержали по горя-
чим следам. Потушившая сарай соседей жительница Арте-
мовска устроила спасенным скандал. Московская эскорт-
ница заявила в полицию на обидевшегося на нее клиента. 
Фотографии победительницы конкурса красоты «Миссис 
Россия» вызвали недоумение пользователей русскоязычно-
го интернета. Американка вышла замуж за онлайн-бот  
и счастлива в браке.

Современные технологии помогают американским женщинам обрести тихое 
семейное счастье. С помощью приложения под названием Replika 36-летняя жи-
тельница Бронкса «вышла замуж» за чат-бот, то есть виртуального собеседника 
по имени Эрен.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

Дачница не растерялась, а, вооружившись шлан-
гом для полива, поборола огонь, спася тем самым 
и сарай, и соседский дом. После совершенного 
подвига она устроила скандал, отругав соседей  
за невнимательность.



ponedelnik.press 13-18/июнь/2023 3

– Евгений, как вы считаете, 
каждый человек может стать 
руководителем? Можно, как 
сегодня говорят, прокачать 
свои навыки? Или умение вести 
за собой людей – это природное 
свойство характера и это не 
каждому дано?

– Свой первый весьма поучи-
тельный начальственный опыт 
я получил еще в школе. Одно-
классники выбрали меня пред-
седателем совета отряда за мою 
активность и умение рисовать 
стенгазету. Мне такое решение 
класса очень польстило. Но я со-
вершил ошибку. Посчитал, что 
я теперь стал руководителем, 
и на этом успокоился. И долго 
бездельничал. За что был через 
год «разжалован» в заместите-
ли председателя совета отряда. 
Было обидно, но выводы сделал. 
И очень скоро был избран пред-
седателем совета дружины уже 
в масштабах школы. На этот раз 
работал уже не за страх, а за со-
весть. 

Я уверен, что стать эффектив-
ным управленцем может любой 
человек, для этого надо лишь 
активно культивировать в себе 
определенные качества характе-
ра. Однако кому-то в силу склада 
личности эта работа дается про-
ще, кому-то сложнее. Ведь наш 
характер формируется в силу 
как природной предрасположен-
ности, так и внешних факторов. 
Многолетний опыт подсказыва-
ет, что лучше всего получается 
растить качества руководителя, 
когда оказываешься в стрессовой 
ситуации. Тут ты либо выплыва-
ешь сам и вытаскиваешь за собой 
людей, либо идешь на дно. Имен-
но поэтому 90-е годы воспитали 
когорту жестких, не боящихся 
никого, нестандартно мыслящих 
руководителей, которые могут 
работать в любых обстоятель-
ствах. И чем сложнее условия, 
тем более высокий результат до-
стигается. 

– Разве хороший руководи-
тель в условиях покоя и ста-
бильности вырасти не может?

– Как тут не вспомнить кры-
латую фразу: «Трудные времена 
рождают сильных людей. Силь-
ные люди создают хорошие вре-
мена. Хорошие времена рождают 
слабых людей. Слабые люди соз-
дают трудные времена». Хотя я 
считаю, что многое зависит от на-
ционального менталитета.

На протяжении десятилетий 
наш бизнес пытался примерить 
на себя практику Запада или 
Востока. Как правило, получался 
совсем не тот результат, что ожи-
дали. А все потому, что не учиты-

вали особенности нашего характе-
ра. Мы – русские – нация героев, 
даже если кому-то эти слова ка-
жутся пафосными. Только мы на 
пределе своих возможностей, на 
скрежете зубовном можем сде-
лать, казалось бы, невозможное: 
построить столицу государства 
на болоте, эвакуировать во время 
войны за Урал тысячу заводов и 
запустить производство танков за 
пару месяцев, отправить челове-
ка в космос. Чем сложнее задача, 
тем нам интереснее, тем сильнее 
гордимся ее решением.

Но совершить такой «подвиг» 
русские могут лишь единожды. 
Однообразные процедуры и дей-
ствия, повторяющиеся день за 
днем, точно не для нас. Именно 
поэтому в России вряд ли когда-
нибудь научатся производить 
высококлассные чипы. Зато не 
сомневаюсь, что именно наши со-
отечественники будут осваивать 
Марс. Зная это, удается успешно 
строить работу и внутри локаль-
ной системы – большинства рос-
сийских компаний. Это не зна-
чит, что мы должны полностью 
игнорировать европейские, аме-

риканские, китайские или япон-
ские технологии менеджмента. 
Но надо их обязательно адапти-
ровать к российским реалиям. 

– Так, значит, китайская 
фраза, «чтоб ты жил в эпоху 
перемен» для русского человека 
и не проклятие вовсе, а поже-
лание дальнейшего развития и 
благополучия? Какой сегодня у 
среднестатистической россий-
ской компании горизонт плани-
рования?

– Максимум три месяца. Не 
более. Многие скажут, что это и 
планированием назвать невоз-
можно. Но наша нация приспосо-
билась прекрасно решать такти-
ческие, кратковременные задачи, 
а вот со стратегией у нас все слож-
но. Я думаю, что именно благода-
ря такому мировосприятию рус-
ского человека западные санкции 
сегодня не стали критичными ни 
для нашего государства, ни для 
нашего бизнеса. Очень быстро 
заработали обходные схемы до-
ставки товаров. Десятилетиями 
не могли наладить производство 
множества продуктов, компонен-
тов, комплектующих, предпо-
читая закупать их на Западе, а в 
ситуации острой необходимости 

наладили производство в России 
той же чековой ленты за очень 
короткий срок. 

Наглядный пример – Тольят-
ти. На данный момент в нашем 
городе практически нет свобод-
ных производственных площа-
дей. Бизнес готов вкладывать 
деньги и развивать производство. 
Такая высокая активность в То-
льятти не может не радовать. 

– Есть мнение, что грамот-
ным менеджером может быть 
лишь работник, который про-
шел в компании весь путь – от 
курьера до директора. Как вы-
считаете, это так?

– В западной традиции ме-
неджер обязан демонстрировать 
максимальную приближенность 

к людям, которыми он руково-
дит. Хотя бы по внешним при-
знакам. Его рабочее место на-
ходится у всех на виду, он ходит 

с рядовыми сотрудниками в об-
щую столовую. Не зазорно при-
ехать на работу на велосипеде. 
А теперь представьте, что пер-
вое лицо российской компании 
будет добираться до офиса, на-
пример, на самокате. Не важно, 
по какой причине он это будет 
делать. Но люди, и прежде всего 
сами сотрудники компании, сде-
лают вывод: у организации дела 
обстоят хуже некуда и жить ей 
осталось максимум полгода. 
Русский человек так устроен, 
что он категорически не желает 
воспринимать всерьез руково-
дителя, стоящего с ним нарав-
не. Или того, кто некогда был 

одним из них. Управленцу «из 
народа» очень сложно завоевать 
авторитет коллектива, устано-
вить субординацию и придать 
значимость своим решениям, 
если раньше вместе на перекур 

бегали и ходили в столовку. В 
России попытки построить си-
стему управления по западному 
принципу ни к чему хорошему 

не приводят. Наглядный при-
мер – компания «Яндекс». Каза-
лось бы, мощная система, но она 
начала разваливаться на глазах. 
В итоге ее покупают несколько 
олигархов. 

Знаете, почему наши предки-
русичи в IХ веке позвали править 
ими варяга Рюрика? Просто кня-
зья славянских племен, будучи 
равными друг другу, не могли 
позволить кому-то из своих ко-
мандовать собой. А чужаку – по-
жалуйста. Я не даю оценку, хоро-
шо это или плохо. Так есть, и это 
надо учитывать при построении 
бизнеса. 

– Так что же, лишь на «варя-
гов» и сегодня рассчитывать?

 – Не обязательно. Есть спе-
циальные методики, как дистан-
цировать такого руководителя 
от коллектива на первом этапе 
назначения. Для начала его про-
сто убирают со всеобщего обо-
зрения – например, отправляют 
в командировку на несколько 
недель. После возвращения ме-
няется не только его статус, но 
даже одежда.

– В сентябре этого года То-
льятти ожидают выборы в 
местную думу. Как вы считае-
те, депутат – человек, прини-
мающий решения общегород-
ского масштаба от имени своих 
избирателей, должен обладать 
опытом управленца? Или это 
вовсе не обязательно?

– Политика – это не совсем 
моя стезя, но я бы разделил 
руководителей-бизнесменов и 
руководителей-политиков. И те и 
другие ведут за собой людей. Но 
первые больше сосредоточены на 
результате, который, так сказать, 
для внутреннего использования. 
Они делают дело, идут к своей 
цели и не сильно озабочены, кто 
и как со стороны оценит их уси-
лия. Действия вторых направле-
ны вовне, для внешней оценки и 
трактовки. Они лучше умеют до-
говариваться и идти на компро-
миссы. Руководители-политики, 
бесспорно, более успешны в де-
путатском статусе. 

– Что бы вы рекомендовали 
нашим руководителям для по-
вышения эффективности своей 
деятельности?

– Хватит заниматься самоуни-
чижением и бездумно верить им-
портным методикам управления. 
Практика наглядно показала, что в 
российском обществе большинство 
из них не работает. Пора обрести 
себя и вернуться к нашему отече-
ственному опыту. Надо разобраться 
в своих особенностях. Делать упор 
на сильные стороны: нестандарт-
ность мышления, коллективизм, 
устойчивость к стрессам – и понять, 
как нивелировать слабые. Ведь в 
нашей культуре заложен колоссаль-
ный потенциал для будущего роста 
экономики. Познай себя, и тогда ты 
познаешь весь мир. 

Евгений Божко: «Зачастую руководитель ставит перед работником зада-
чу, изначально предполагая, что тот обладает теми же знаниями, навыками 
и опытом, что и сам менеджер. В большинстве случаев это не так. Грамотно 
определить, какие задачи способен выполнить сотрудник, – свидетельство 
профессионализма управленца».

Почему именно в стрессовой ситуации можно вырас-
тить нестандартно мыслящего руководителя, как повы-
сить эффективность деятельности компании и на какие 
особенности мировосприятия русского человека нужно 
опираться для успешного ведения бизнеса, в большом 
интервью «ПН» рассказал эксперт в области маркетинга, 
рекламы и продаж, чемпион Тольятти по «Управленче-
ской борьбе», бронзовый призер открытого самарского 
чемпионата по «Управленческой борьбе» с опытом в про-
дажах более 16 лет Евгений Божко.

Евгений Божко, тренер по продажам:
«Лучше всего получается растить качества руководителя в стрессовой ситуации»

Анна Кондратьева 
gazetapn@mail.ru

Русская нация приспособилась прекрасно 
решать тактические, кратковременные задачи, 
а вот со стратегией у нас все сложно. Я думаю, 
что именно благодаря такому мировосприятию 
русского человека западные санкции сегодня 
не стали критичными ни для нашего государ-
ства, ни для нашего бизнеса.

Управленцу «из народа» очень сложно завое-
вать авторитет коллектива, установить суборди-
нацию и придать значимость своим решениям, 
если раньше вместе на перекур бегали и ходили 
в столовку. В России попытки построить систе-
му управления по западному принципу 
ни к чему хорошему не приводят.

На данный момент в нашем городе практически 
нет свободных производственных площадей. 
Бизнес готов вкладывать деньги и развивать 
производство. Такая высокая активность  
в Тольятти не может не радовать.
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Начнем с про-
дуктовой кор-
зины. Суммар-
ное удорожание 

продтоваров март 2023 к 
марту 2022 года (исключая 
алкоголь) составило 2,6 %. 
Напомним, что годом ра-
нее цены взлетели в анало-
гичном периоде на 20,6 %. 
Налицо явное замедление. 
При этом, несмотря на то, 
что новость вроде бы пози-
тивная, экономисты не спе-
шат с оптимистичными вы-
водами, намекая на то, что 
сельхозпроизводители и 
так работают на грани рен-
табельности, а снижение 
цен для них – нож острый.

Итак, что же у нас по-
дешевело? Злополучный 
сахар – 64 % от марта про-
шлого года. А годом ра-
нее был рост практически 
вдвое к марту 2021-го. Кру-
пы и бобовые тоже показа-
ли снижение цены, к ним в 
компанию попали подсол-
нечное масло и плодоовощ-
ная продукция, включая 
картофель. В остальном на 
продовольственном рынке 
особых неожиданностей не 
наблюдается.

Переходим к товарам 
непродовольственным. Тут 
удорожание в целом почти 
вдвое меньше, чем у продо-
вольствия, – 1,5 %. Годом 
ранее было 22,2 %. Наи-
большее падение зафик-
сировано в группах «Теле-
радиотовары» (75 % март к 

марту) и «Электротовары и 
другие бытовые приборы» 
(87 %). О причинах этого 
мы писали в предыдущих 
публикациях: ажиотажный 
спрос в марте 2022 года 
обернулся повышением 
цен. Санкции привели к 
усложнению логистики, и, 
как следствие, эти два фак-
тора вылились в создание 
больших товарных запасов 
у ретейлеров. И им при-
шлось снизить цены во из-
бежание затоваривания.

Ну и, наконец, рынок не-
движимости. Тут никаких 
сюрпризов: только вверх. И 
«первичка», и «вторичка» 
продемонстрировали суще-
ственный рост. 12,5–13,5 % 
в среднем по рынку. А вот 
в структуре типов жилья 
направленность трендов 
разная. Если на вторичном 
рынке наибольшее удо-
рожание пришлось на сег-
мент квартир низкого каче-
ства, то первичный рынок 
выдвинул в лидеры «элит-
ки». Впрочем, по итогам 
полугодия ситуация может 
измениться: большинство 
госпрограмм поддержки 
жилищного строительства 
было свернуто в прошлом 
году, а рынок и раньше был 
затоварен.

Как обычно, все данные 
вы можете обнаружить в 
таблицах справа от этого 
текста и поразмышлять 
над ними, сделав самостоя-
тельные выводы.

Куда уходят деньги
Как меняются цены в разных группах товаров с 2022 года 

Самарастат выпустил в свет очередной доклад 
о социально-экономическом положении Са-
марской области. На этот раз в документе рас-
сматривается период январь – март текущего 
года. Данных там, как всегда, много, но «ПН» 
по традиции использует лишь некоторые из 
них. Например, об изменениях цен. И в этот 
раз нам есть на что обратить внимание.

иНдеКсы цеН На отдельНые Группы продовольствеННых товаров  
На КоНец периода, в процеНтах

средНие цеНы жилых помещеНий разНых типов На первичНом и вторичНом рыНКах жилья  
На КоНец Квартала,рублей за 1 Кв. м общей площади

Первичный рынок Вторичный рынок
I квартал 2023 г. I квартал 2022 г. Изменение, % I квартал 2023 г. I квартал 2022 г. Изменение, %

Все типы квартир 97 700 85 960 +13,66 82204 73082 +12,48
В том числе:
квартиры низкого качества х х 43376 36285 +19,54
квартиры среднего качества  
(типовые) 89 694 78 188 +14,72 74930 68416 +9,52

квартиры улучшенного  
качества 102 450 88 722 +15,47 88217 75864 +16,28

элитные квартиры 145 200 117 550 +23,52 123180 119122 +3,40

Март 2023 г. к марту 
2022 г.

Март 2022 г. к марту 
2021 г.

Продовольственные товары 
без алкогольных напитков 102,6 120,2

мясо и птица 94,9 116,4
рыба и морепродукты  
пищевые 104,1 122,4

масло сливочное 106,3 117,4
масло подсолнечное 89,1 111,4
молоко и молочная  
продукция 109,0 122,6

яйца 101,3 103,9
сахар 64,8 в 1,9 р.
кондитерские изделия 110,3 124,0
мука 95,9 115,3
хлеб и хлебобулочные изделия 109,4 113,8
крупа и бобовые 86,6 132,1
макаронные изделия 99,6 124,4
плодоовощная продукция, 
включая картофель 90,2 130,1

Алкогольные напитки 104,5 109,8

Март 2023 г. к мар-
ту 2022 г.

Март 2022 г. к марту 
2021 г.

Непродовольственные 
товары, всего 101,5 122,2

ткани 98,1 111,9
одежда и белье 103,2 109,7
трикотажные изделия 102,7 113,1
обувь 100,1 110,7
моющие и чистящие 
средства 109,9 132,6

табачные изделия 110,6 115,3
мебель 95,8 129,3
электротовары  
и бытовые приборы 87,3 147,4

телерадиотовары 75,4 140,2
строительные мате-
риалы 94,7 141,5

легковые автомобили 102,8 142,0
бензин автомобильный 100,2 106,2
медикаменты 99,5 113,5
топливо 114,8 107,1

для подсчета медианной 
зарплаты: 48 453 х 0,75 
= 36 340 рублей. Вычтем  

13 % НДФЛ и получим  
31 600 рублей. Уже больше 
похоже на то, что многие 
работники видят в своих 
расчетках, не так ли?

Кто в области зара-
батывает больше, а кто 
меньше? Традиционно в 

лидерах финансовый сек-
тор: более 75 тыс. рублей в 
месяц. Неплохо чувствуют 
себя и те, кто задействован 
в добыче полезных иско-Первое и глав-

ное: учитыва-
ются только 
зарплаты тех 

субъектов хозяйствен-
ной деятельности, кото-
рые подают отчет в ор-
ганы статистики. А это, 
как правило, бюджетные 
организации и крупные 
предприятия. Мелкий и 
средний бизнес, индиви-
дуальные предпринима-

тели остаются вне поля 
зрения, хотя органы ста-
тистики и пытаются как-
то экстраполировать име-
ющиеся цифры на этот 
сегмент.

Второе. В отчет по-
падает зарплата средняя 
по предприятию (отрас-

ли) до вычета НДФЛ. То 
есть пытливому читателю 
следует как минимум вы-
честь из исходной цифры 
13 %.

Ну и третье. Самые до-
тошные могут использо-
вать такое определение, 
как медианная зарплата. 
Это означает, что 50 % ра-
ботников на предприятии 
получают меньше опре-
деленной суммы, а 50% 
больше. Рассчитывается 
она как 75% от средней.

Ну а теперь переходим 
к данным Самарастата. 

Судя по ним, минувшей 
зимой в Самарской обла-
сти граждане зарабатыва-
ли почти 48,5 тыс. рублей. 
В среднем. И это почти 
на 8 тыс. рублей больше, 
чем, например, в февра-
ле 2022 года. Применим 
«волшебную формулу» 

2022
январь 42013
февраль 40807
март 47751
апрель 45890
май 46176
июнь 48461
июль 48276

Зарплата начисленная и реальная
Кто в Самарской области зарабатывает больше, а кто меньше других

Тема, вокруг которой споры не утихнут никог-
да: средний уровень зарплаты. Данные ежеме-
сячно предоставляет Самарастат, их регулярно 
публикуют СМИ и сообщества в социальных 
сетях, и каждый раз в комментариях под пу-
бликациями разворачивается сущий ад. Граж-
дане в праведном гневе интересуются: где это 
столько платят, почему мы получаем меньше? 
Между тем никакого злого умысла никто не 
имеет. Органы статистики не делают тайны из 
методики обработки данных и источников их 
получения.

диНамиКа средНемесячНой НачислеННой 
заработНой платы работНиКов  

орГаНизаций, рублей

Всего
Февраль 2023

48453
Сельское, лесное хозяйство, охота, рыболовство и рыбоводство 34452
Добыча полезных ископаемых 70385
Обрабатывающие производства 54806
Обеспечение электрической энергией, газом и паром; кондиционирование воздуха 49852
Водоснабжение; водоотведение, организация сбора и утилизации отходов, 
деятельность по ликвидации загрязнений 38760

Строительство 44496
Торговля оптовая и розничная; ремонт автотранспортных средств и мотоциклов 39029
Транспортировка и хранение 50699
Деятельность гостиниц и предприятий общепита 29279
Деятельность в области информации и связи 68990
Деятельность финансовая и страховая 75412
Деятельность по операциям с недвижимым имуществом 35835
Деятельность профессиональная, научная и техническая 60193
Деятельность административная и сопутствующие дополнительные услуги 35860
Государственное управление и обеспечение военной безопасности;  
социальное обеспечение 47112

Образование 40292
Деятельность в области здравоохранения и социальных услуг 43644
Деятельность в области культуры, спорта, организации досуга и развлечений 48120
Предоставление прочих видов услуг 41173

средНемесячНая НачислеННая заработНая плата работНиКов орГаНизаций по видам 
эКоНомичесКой деятельНости, рублей

Традиционно в лидерах финансовый 
сектор: более 75 тыс. рублей в месяц. 
Меньше всего платят в гостиничном 
бизнесе и общепите: средние зарплаты 
не дотягивают и до 30 тыс. рублей.  
С применением формулы медианной 
зарплаты и за вычетом НДФЛ и 20 тыс. 
не наберется.

Минувшей зимой в Самарской области 
граждане зарабатывали почти 48,5 тыс. 
рублей. Применим «волшебную форму-
лу» для подсчета медианной зарплаты: 
48 453 х 0,75 = 36 340 рублей. Вычтем 
13 % НДФЛ и получим 31 600 рублей. 
Уже больше похоже на то, что многие 
работники видят в своих расчетках.Федор Григорьев

gazetapn@mail.ru

август 46585
сентябрь 46611
октябрь 48490
ноябрь 48448
декабрь 61582

2023
январь 48037
февраль 48453

паемых – средняя зарпла-
та 70 тыс. Замыкают трой-
ку лидеров айтишники и 
те, кто обеспечивает связь, 
– 69 тыс. в месяц.

Меньше всего платят 
в гостиничном бизнесе и 

общепите: средние зар-
платы не дотягивают и 
до 30 тыс. рублей. С при-
менением формулы меди-
анной зарплаты и за вы-
четом НДФЛ и 20 тыс. не 
наберется.
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залоГ движеНия вперед
Впервые Дмитрий Азаров вы-
ступил с Посланием пять лет 
назад. Несмотря на сложности 
пройденного этапа – пандемия, 
санкции, начало специальной 
военной операции, практиче-
ски все поставленные задачи 
были выполнены. «Ни в один 
из периодов новейшей истории 
Самарской области не прихо-
дилось преодолевать столько 
экономических и социальных 
вызовов, решать столько задач, 
требующих полной самоотдачи 
и высочайшей организованно-
сти. Но мы справились, потому 
что всегда исходили из прин-
ципа «Вместе мы сможем боль-
ше!», – подчеркнул глава ре-
гиона. Он отметил, что залогом 
движения вперед вопреки всем 
вызовам являются люди, уни-
кальные компетенции ученых 
и инженеров, рабочих и ферме-
ров, живущих в Самарской об-
ласти.

Дмитрий Азаров напомнил, 
что еще более пяти лет назад 
экономика области была в стаг-
нации, доходы людей падали. 
В 2018 году Азаров предложил 
создать условия для опере-
жающего технологического и 
инфраструктурного развития, 
повысить инвестиционную 
привлекательность региона. 
«И сегодня я держу перед вами 
отчет: в рейтинге инвестицион-
ной привлекательности мы под-
нялись на 56 позиций, показав 
лучшую динамику в стране. В 
рейтинге Агентства стратегиче-
ских инициатив мы прочно за-
крепились в первой десятке ре-
гионов», – сказал губернатор.

помощь фроНту
Дмитрий Азаров отметил, что в 
непростой сегодняшней ситуа-
ции главной целью нашего на-
рода является победа России в 
специальной военной операции. 
На технологическое обеспече-
ние этой задачи мобилизова-
ны предприятия оборонно-
промышленного комплекса 
региона. Неравнодушные жи-
тели активно участвуют сборе 
гуманитарной помощи, зани-
маются производством допол-
нительной экипировки и пред-
метов, необходимых бойцам. 
Глава региона и сам на посто-
янной связи с командованием 
и военнослужащими самарских 
частей, регулярно ездит в зону 
СВО. 

Губерния первой в стране на 
каждую семью участника СВО 
создала социальный паспорт – 
информационную систему для 
оперативной фиксации потреб-
ностей семьи для предоставле-
ния помощи. На реабилитацию 
и включение в мирную жизнь 
возвращающихся из зоны СВО 
бойцов направлен региональ-
ный проект «Возвращение», по-
лучивший рекомендацию к рас-
пространению по всей России. 
Глава региона особо подчер-
кнул необходимость поддерж-
ки семей бойцов, погибших во 
время СВО.

Также Самарская область 
стала первой, кто заключил со-
глашение с городом Снежное. 
Сотни добровольцев посменно 
трудятся, налаживая там мир-
ную жизнь. 

Ключевые НаправлеНия
Во время оглашения Послания 
глава региона подвел итоги 
экономического развития об-
ласти и определил ключевые 
направления дальнейшего дви-
жения. Президент России Вла-
димир Путин поставил задачу 
добиться к 2030 году роста ин-
вестиций не менее чем на 70 % 
по сравнению с показателем 
2020 года. В Самарской области 
только за пять лет инвестиции 
выросли на 22,5 %. Большой 

вклад вносят особая экономи-
ческая зона (ОЭЗ) «Тольятти», 
индустриальные и логистиче-
ские парки, территории опере-
жающего развития, технопарк 
«Жигулевская долина», за-
нимающие лидерские места в 
российских рейтингах эффек-
тивности. «Общий объем инве-
стиций резидентов в 2018–2022 
годах превысил 89 млрд рублей, 
что в 3,7 раза больше, чем в 
предыдущие пять лет», – сказал 
губернатор. Импульс развитию 
придаст и строительство моста 
через Волгу и трассы «Обход 
Тольятти».

В Тольятти и Чапаевске соз-
даны территории опережаю-
щего развития, где действует 
особый налоговый режим. Сей-
час свои проекты реализуют 
80 инвесторов, открыто более 
50 производств, где создано  
10 тыс. рабочих мест. Развива-
ются индустриальные и логи-
стические парки: «Преображен-
ка», «Чапаевск», «Тольятти», 
«Преображенка-2» и «Новосе-
мейкино».

Самарская область так-
же является одним из лиде-
ров в стране по реализации 
государственно-частного пар-
тнерства. И если в 2013–2017 
годах в регионе было запущено 
и реализовано 29 таких проек-

тов на сумму 8,6 млрд рублей, 
то за в 2018–2022 годы в стадии 
реализации – 69 с финансиро-
ванием более 177 млрд.

По инициативе главы регио-
на была полностью изменена 
политика бюджетных заимство-
ваний. В итоге доля дорогого в 
обслуживании рыночного долга 
сократилась с 71 до 29 %, а рас-
ходы на обслуживание госдолга 
стали минимальными. Учиты-
вая, что Правительство России 
приняло решение о списании 
задолженности по бюджетным 
кредитам регионам, реализую-
щим новые инвестиционные 
проекты, губернатор поручил 
профильным министерствам 
максимально эффективно ис-
пользовать эту возможность.

техНолоГичесКий 
сувереНитет
Продолжается активная работа 
по увеличению доли на рынке 
АВТОВАЗа, приему на завод 
новых работников. Это стало 
возможно благодаря эффектив-
ной совместной работе руко-
водства завода и правительства 
региона, прямой поддержке 
президента страны. «Вместе нам 
уже многое удалось: перенесено 
производство LADA Vesta из 
Ижевска, проводится техно-
логическая модернизация. И я 
верю, что планы по увеличению 
объемов производства станут 
реальностью уже в этом году», 
– отметил Дмитрий Азаров.

Особое внимание губерна-
тор обратил на ключевую зада-
чу достижения технологическо-
го суверенитета. «Мы обязаны 
приложить максимум усилий, 
чтобы сделать Самарскую об-
ласть научно-технологическим 
центром современной России. 
У нас имеется серьезный задел 
по ряду направлений, которые 
станут магистральными для 
экономики будущего. Причем 
не только региональной, отече-
ственной, но и мировой эконо-
мики», – заявил он. Дмитрий 
Азаров отметил, что наши уче-
ные предлагают уникальные 
разработки, импульс для реали-
зации которых должен придать 
НОЦ «Инженерия будущего». 
Отправной точкой в достиже-

нии технологического сувере-
нитета станет международный 
межвузовский кампус, который 
будет построен в Самаре.

Говоря об аграрном секто-
ре, Дмитрий Азаров подчер-
кнул, что сейчас важно уделять 
внимание производству семян 
отечественной селекции. «Для 

этого должны быть увеличе-
ны объемы поддержки про-
фильному Самарскому феде-
ральному исследовательскому 
центру Российской Академии 
наук и Аграрному универси-
тету. Будем поддерживать и 
сельхозпроизводителей, кото-
рые участвуют в реализации 
научно-технических проектов… 
Суверенитет в сфере обеспече-
ния семенами – задача не менее 
важная, чем суверенитет техно-
логический», – поставил задачу 
Дмитрий Азаров.

иНфраструКтурНые 
задачи
Отдельный блок Послания гу-
бернатор посвятил развитию 
инфраструктуры. За последние 
годы введены два новых моста 
через реки Самара и Сок, еще 
семь отремонтированы. Соз-
дано восемь многоуровневых 
дорожных развязок. Всего по-
строено и отремонтировано 
3215 километров дорог. 

В этом году дорожно-
транспортной теме уделяется 

отдельное внимание. «Главам 
муниципальных образований 
при составлении бюджетов 
необходимо учитывать безу-
словную приоритетность этих 
вопросов. Мы же со своей сто-
роны продолжим выделять му-
ниципалитетам средства и на 
ремонт, и на строительство до-
рог, окажем беспрецедентную 
поддержку в обновлении транс-
порта для общественных пере-
возок», – объявил Дмитрий 
Азаров.

Продолжается замена парка 
пассажирского транспорта. За-
ключен договор на поставку в 
Самару 12 трамвайных вагонов 
и 50 автобусов. В Тольятти, Но-

вокуйбышевск, Сызрань, Ки-
нель, Отрадный, Похвистнево 
и муниципальный район По-
хвистневский поставлено 58 ав-
тобусов. В ближайшее время за-
купят еще около 250 автобусов 
малой и средней вместимости, 
том числе для межмуниципаль-
ных маршрутов. Развиваются 
в регионе и речные перевозки. 
Уже курсируют по Волге ско-
ростные «Валдаи», а для поез-
док зимой обновили парк судов 
на воздушной подушке. 

Дмитрий Азаров отметил: 
«Самарская область может по-
высить свою значимость как 
крупнейшего транспортного 
узла в России в рамках разви-
тия отношений на востоке и юге. 
Идею о создании федерального 
портово-логистического хаба в 
регионе поддержал президент 
страны».

Продолжится в области и 
строительство очистных соору-
жений. Сейчас работы ведутся 
сразу на 11 объектах, с введени-
ем которых в 2023–2024 годах 
объем загрязненных сточных 
вод, сбрасываемых в Волгу, со-
кратится на 268 млн кубометров. 
Еще три объекта – в Тольятти, 
Чапаевске и Самаре – на стадии 
проектирования.

Ведется модернизация ком-
мунальной инфраструктуры. 
На ближайшие два года со-
вместно с федеральным «Фон-
дом развития территорий» 
разработана программа по пере-
кладке и ремонту 572 км сетей. 
В период 2022–2030 годов пла-
нируется создать возможность 
подключения к сетям газорас-
пределения еще более 17 тыс. 
домовладений, газифицировать 
115 населенных пунктов, по-
строив более 1500 километров 
газопроводов.

Пять лет назад в своем По-
слании Дмитрий Азаров ставил 
задачу построить набережные 
во всех волжских городах об-
ласти. В итоге они созданы в 
Тольятти, Сызрани, Октябрь-
ске, Жигулевске, обновлены 
четвертая очередь набережной 
в Самаре и набережная в селе 
Приволжье. 

забота о земляКах  
в приоритете
С первых дней своей работы 
Дмитрий Азаров определил для 
себя приоритет – это забота о 
земляках. В результате было 
увеличено финансирование 
соцподдержки – с 15,6 млрд до 

45,7 млрд рублей. В Самарской 
области помощь от государства 
получают более 1 млн человек. 
В регионе действуют 123 меры 
соцподдержки населения. «Мы 
не отказались ни от одного сво-
его социального обязательства 
– ни ковид, ни санкции нас не 
остановили. Более того, объем 
многих мер поддержки и охват 
ими населения существенно 
вырос», – заявил губернатор.

В 2023 году только на под-
держку семей с детьми в Са-
марской области направлено 
31,7 млрд рублей. С 2020 года 
в регионе действует акция «По-
дарок новорожденному» и уже 
выдано более 30 тыс. детских 
наборов. За рождение третьего 
и последующих детей произво-
дится выплата и регионального 
семейного капитала. Предусмо-

трены ежемесячные выпла-
ты студенческим семьям при 
рождении ребенка, их размер 
в 2023-м увеличен более чем в 
полтора раза. Действуют еди-
новременные выплаты в сумме 
10 тыс. рублей на выпускников 
школ и учреждений среднего 
профобразования, поступив-
ших в вузы и колледжи регио-
на. Учащиеся 1–4-х классов по-
лучают бесплатное школьное 
питание. 

во имя здоровья 
Говоря об итогах работы в си-
стеме здравоохранения, губер-
натор отметил, что в пандемию 
коронавируса в кратчайшие 
сроки построены современные 
инфекционные отделения в 
Самаре, Тольятти и Сызрани, 
новый корпус областной дет-
ской инфекционной больницы. 
Оснащены оборудованием 10 
сосудистых центров и отделе-
ний, созданы восемь учрежде-
ний амбулаторной онкологиче-
ской помощи, появилось семь 
современных поликлиник. Для 
сельчан открыто 11 отделений 
врачей общей практики, семь 
врачебных амбулаторий, четы-
ре клинико-диагностических 
отделения, 83 фельдшерско-
акушерских пункта.

Всего за пять лет построено 
115 новых объектов здравоох-
ранения, ремонт проведен в 333 
учреждениях. В нынешнем году 
обновят 56 лечебных учрежде-
ний и построят 21 фельдшерско-
акушерский пункт. «За пять лет 
в медучреждения области по-
ставлено 13 590 единиц меди-
цинского оборудования. Это в 
12 раз больше, чем за предыду-
щие пять лет. На порядок вы-

росло и количество тяжелого, 
дорогостоящего, высокотехно-
логичного оборудования – с 36 
до 353 единиц, – подчеркнул 
Дмитрий Азаров. – Эта работа 
позволила снизить больничную 
летальность от инфаркта мио-
карда на 26 %, от инсульта – на 
14 %». 

Также за пять лет решили 
проблему обновления парка 
скорой помощи, возродили 
санитарную авиацию. В этом 
году планируется закупить 143 
автомобиля для скорой и неот-
ложной помощи, 103 из них уже 
поставлено.

потеНциал для будущеГо 
Система образования в Самар-
ской области является одной 
из лучших, находясь в общем 
рейтинге на шестом месте, а по 

уровню функциональной гра-
мотности – умению применять 
знания на практике – на втором 
месте, уступая лишь Москве. 
Начиная с 2018-го в губернии 
введены в строй 54 дошколь-
ных учреждения, что больше, 
чем за предыдущие 20 лет. Воз-
ведены и реконструированы де-

вять школ и еще 26 капитально 
отремонтированы. В этом году 
запланировано возведение сра-
зу пяти новых школ в Самаре, 
Тольятти, Ставропольском и 
Волжском районах, что позво-
лит создать более 5 тыс. новых 
учебных мест. К концу 2024-го 
планируется построить еще че-
тыре школы в Самаре, Тольятти 
и Сызрани почти на 4 тыс. мест. 
«Хотел бы напомнить главам 
городов и районов, что субси-
дии на ремонт распределяются 
между регионами на конкурс-
ной основе. И подготовка ка-
чественной документации для 
участия в конкурсе – это ваша 
прямая ответственность», – 
обратился Дмитрий Азаров к 
руководителям муниципалите-
тов.

С 2019 года действует ре-
гиональный Центр выявления, 
поддержки и развития спо-
собностей и талантов у детей 
и молодежи «Вега», создан-
ный по модели работы феде-
рального центра «Сириус». 
В регионе успешно работает 
научно-образовательный центр 
мирового уровня «Инженерия 
будущего». Сегодня он объеди-
няет шесть регионов, десятки 
ведущих вузов, научных орга-
низаций и производств России 
и Белоруссии.

Глава региона отметил, что 
продолжится поддержка веду-
щих вузов. В предыдущие два 
года было увеличено количе-
ство бюджетных мест по прио-
ритетным направлениям под-
готовки, в сфере IT-технологий. 
Губернатор поручил создать 
Департамент высшего образо-
вания в структуре профильного 
министерства.

Мощный импульс развития 
получили спорт и культура. С 
2018 года в регионе открыто 
шесть ледовых арен, 18 спор-
тивных комплексов, семь ста-
дионов и футбольных полей, 
117 спортивных площадок. По-
строены два и обновлены более 
30 Домов культуры. Модерни-
зированы театр «СамАРТ» и 
«Театр кукол» в Самаре и «Ди-
лижанс» в Тольятти. Возводят 
театр «Грань» в Новокуйбы-
шевске и готовят к открытию 
первый в стране филиал Госу-
дарственной Третьяковской га-
лереи.

«Мы с вами видим, что об-
новление коснулось всех сфер 
жизни. Появились сотни но-
вых объектов – благодаря реа-
лизации национальных и ре-
гиональных проектов. Однако 
решение глобальных задач воз-
можно только при условии ка-
чественной работы на местах, в 
муниципалитетах. Люди правы, 
когда говорят о недоработках. 
Нельзя на это закрывать глаза», 
– заявил Дмитрий Азаров.

Завершая свое выступление, 
губернатор подчеркнул, что ре-
шить задачи можно только вме-
сте – большой и единой коман-
дой Самарской области.

Дмитрий Азаров: «Вместе мы сможем больше!»
В Послании губернатора отражены результаты работы за пять лет и обозначены приоритетные задачи на будущее

Губернатор Дмитрий Азаров 30 мая выступил с По-
сланием к депутатам Самарской губернской думы и 
жителям региона. Он представил отчет о результатах 
работы за пять лет, в числе которых открытие более 
сотни новых производств, создание почти 50 тыс. ра-
бочих мест, строительство новых социальных объек-
тов. Глава региона в своем Послании обозначил также 
приоритетные задачи, реализация которых приведет 
к дальнейшему социально-экономическому развитию 
Самарской области. 

Николай Ренц, глава г.о. Тольятти:
– Меня переполняет гордость, что я живу в Самарской об-

ласти. На моих глазах вершится много замечательных дел, мы 
ежегодно наращиваем темпы развития. Самарская область 
активно привлекает федеральное финансирование на реали-
зацию серьезных инфраструктурных проектов. Когда область 
впервые получила 20 млрд, это казалось огромной суммой, а 
сейчас это уже 100 млрд.

У Дмитрия Игоревича Азарова есть важная особенность: 
он точно видит, на каких перспективных направлениях нужно 
сконцентрироваться, чтобы быть далеко впереди.

Александр Герасименко, генеральный директор ПАО 
«КуйбышевАзот»:

– Озвученные губернатором достижения являются ре-
зультатом взятого им несколько лет назад курса на челове-
коцентричность. Это образование, здравоохранение, благо-
устройство, инфраструктура. В этом году наше предприятие 
завершает два крупных проекта, в реализации которых мы 
получаем поддержку губернатора. Они ведут к росту ВВП и 
имеют экологическую составляющую. По итогам послания 
«КуйбышевАзот» видит свои задачи в развитии социально-
культурной жизни, в профориентации.

Дмитрий Михаленко, вице-президент по персоналу и 
социальной политике АО «АВТОВАЗ»:

– Результаты проделанной работы впечатляют. Это новые 
предприятия, мосты, набережные, школы, больницы, спор-
тивные объекты и многое другое. Но я хотел бы обозначить 
прежде всего ту поддержку, которую Дмитрий Игоревич Аза-
ров оказывает Волжскому автомобильному заводу и нашему 
многотысячному коллективу, в том числе касающуюся заня-
тости и обеспечения работы завода в условиях ковидных, а за-
тем санкционных ограничений. Благодаря этому содействию 
в том числе были вновь запущены остановленные в 2022 году 
производственные линии.

Ксения Матвеева 
gazetapn@mail.ru

Система образования в Самарской области 
является одной из лучших, находясь в общем 
рейтинге на шестом месте, а по уровню функ-
циональной грамотности – умению приме-
нять знания на практике – на втором месте, 
уступая лишь Москве.

В Самарской области только за пять лет ин-
вестиции выросли на 22,5 %. Большой вклад 
вносят особая экономическая зона (ОЭЗ) 
«Тольятти», индустриальные и логистические 
парки, территории опережающего развития, 
технопарк «Жигулевская долина».

В регионе действуют 123 меры соцподдержки 
населения. «Мы не отказались ни от одного 
своего социального обязательства – ни 
ковид, ни санкции нас не остановили. Более 
того, объем многих мер поддержки и охват 
ими населения существенно вырос», – под-
черкнул Дмитрий Азаров.

Дмитрий Азаров: «Ни в один из периодов новейшей истории Самарской области не приходилось преодолевать столько экономических и социальных 
вызовов, решать столько задач, требующих полной самоотдачи и высочайшей организованности. Но мы справились, потому что всегда исходили из прин-
ципа «Вместе мы сможем больше!».
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струкции болида и составление до-
кументации по другим дисциплинам 
в соответствии с регламентом. Также 
всегда проводятся тренинги по сво-
бодному общению на английском, так 
как на соревнованиях «Формула Сту-
дент» (где бы они ни проводились, в 
том числе и в России) судьи могут на-
чать диалог с любым членом коман-
ды и могут задавать ему абсолютно 
любые вопросы – все на английском. 
Чтобы не теряться, уметь грамотно за-
щитить конструкцию болида, нужно 
хорошо владеть устной инженерной 
терминологией на английском языке. 

– У меня была возможность на-
блюдать за выступлением ребят из 
Togliatti Racing Team на соревновани-
ях Formula Student, где защита стати-
ческих дисциплин, в частности Design 
Event, проходит исключительно на ан-
глийском языке. В течение нескольких 
лет я отмечаю колоссальный прогресс. 
Сейчас даже те, кто пришел в проект 
с начальным уровнем английского, 
могут выстроить полноценную ком-
муникацию с судьями и качественно 
презентовать свои разработки. Это в 
свою очередь позволяет команде наби-
рать больше баллов и становиться по-
бедителями, – рассказывает менеджер 
Togliatti Racing Team Дарья Горохова.

Марина Бажутина добавляет, что 
постоянно корректирует учебник, 
исходя из запросов студентов и тре-
бований времени (появление новых 
методических идей и разработок, вне-
дрение обучения онлайн и проч.). 

– Можно сказать, что данный 
процесс схож с процессом доработ-
ки нового автомобиля: еще до того 
момента, как он сойдет с конвейера, 
начинается его совершенствование, – 
говорит автор учебника.

Предложенная Мариной Бажути-
ной концепция примерных программ 

по иностранному языку для неязыко-
вых направлений получила поддерж-
ку преподавателей из других вузов на 
различных научных конференциях. В 
течение уходящего учебного года она 
также была успешно апробирована 
на занятиях со студентами второго-
третьего курсов института матема-
тики, физики и информационных 
технологий ТГУ. В планах автора – 
создать учебное пособие для подго-
товки будущих IT-специалистов.

Автор является наставни-
ком студенческой команды 
Togliatti Racing Team (TRT) 
в изучении английского 

языка. Работа со студентами, заня-
тыми в международном инженерном 
проекте «Формула Студент», потре-
бовала от преподавателя оптимизи-
ровать подход к их языковой подго-
товке. Формулисты не только сами 
конструируют и собирают гоночный 
болид за год. Во время соревнований 
они презентуют судьям на англий-
ском его конструкцию, проектную 
документацию, а также ведут грамот-
ный инженерный диалог. Поэтому все 
участники TRT обязательно изучают 
язык с упором на сферу автомобиле-
строения и инженерии. 

– Еще пять лет назад учебников 
английского языка для студентов 
инженерных направлений практи-
чески не было. А те, которые были, 
не всегда соответствовали требо-
ваниям госстандарта и, что самое 
важное, – реальным иноязычным 
коммуникативным потребностям в 
автомобильной отрасли, – отмеча-
ет кандидат филологических наук, 
доцент кафедры «Теория и практи-
ка перевода» ТГУ Марина Бажути-
на. – В 2021 году на Всероссийской 
научно-методической конференции 
неязыковых вузов и факультетов в 
Московском государственном линг-
вистическом университете мы с кол-
легой из Томского политехническо-
го университета – доцентом Анной 
Цепиловой предложили рассмотреть 
концепцию примерных программ по 
дисциплине «Иностранный язык» 
для неязыковых специальностей и 
направлений подготовки – гумани-
тарных, инженерных, естественно-
научных. На ее основе была выдви-
нута идея создания современного 

профессионально ориентированного 
учебника по иностранному языку для 
студентов с учетом специфики на-
правлений подготовки. 

Чтобы разобраться в том, каким 
должен быть учебный материал, Ма-
рина Бажутина изучала не только 
научно-методическую литературу. 
Она смотрела научно-популярные 
фильмы о конструкции автомобилей 
и презентационные ролики автопро-
изводителей, проводила интервью 
с магистрантами, работающими на 
предприятиях автопрома, анализи-
ровала требования ведущих авто-
производителей к уровню владения 
английским языком. Так появилось 
общее представление об иноязычной 
коммуникативной компетентности 
будущих инженеров.

– Учебник создавался два года. 
Параллельно шла проверка эффек-
тивности его концепции в учебных 
аудиториях, – говорит Марина Ба-
жутина. – В апробации первых вер-
сий учебника принимали участие 
три преподавателя и 56 студентов 
первых-четвертых курсов Тольяттин-
ского госуниверситета по инженер-

ным специальностям и направлениям 
подготовки «Наземные транспортно-
технологические средства», «Эксплу-
атация транспортно-технологических 
машин и комплексов», «Энергетиче-
ское машиностроение» и «Промыш-

ленная электроника» (со специализа-
цией в автомобилестроении). 

В феврале 2023 года пособие Мари-
ны Бажутиной «English for students of 
mechanical engineering» («Английский 
для студентов-машиностроителей») 
признано лучшим на Всероссийском 

конкурсе научных, методических, 
практических, творческих работ «При-
звание: труд и образование», который 
проходил в Кирове. По этому пособию 
студенты из Togliatti Racing Team уже 
два года изучают английский. Причем 

в опытной апробации методики так-
же принимали участие представители  
команды: студенты-лингвисты Екате-
рина Чижаткина и Альбина Шамшет-
динова протестировали пособие на 
себе, а затем помогли легко включить-
ся в процесс обучения и остальным 
членам TRT. Кроме того, в течение 
двух лет в рамках проектной деятель-
ности по данному пособию ведет заня-
тия студент-лингвист Кирилл Бары-
ков для новичков команды. Во многом 
благодаря их объективным отзывам и 
конструктивным предложениям учеб-
ное пособие сегодня оказалось вос-
требованным и современным, уверена 
Марина Бажутина. 

– Мы достаточно быстро и успеш-
но осваивали английский, – вспоми-
нает Иван Митюхин, участник коман-
ды Togliatti Racing Team с 2018 по 2021 
год, в настоящее время – инженер в 
международной компании АТОМ. – 
Во многом благодаря тому, что изуча-

ли его в тандеме. У нас были общие 
лекции и практика с лексикой еже-
дневного общения, а также внутрен-
нее обучение на «Формуле Студент», 
где мы погружались в технический ан-
глийский. И такое сочетание дало от-

личный результат. Например, уже со 
второго курса я выезжал на зарубеж-
ные соревнования и мог легко общать-
ся и с судьями во время презентации 
нашего болида, и с местными жителя-
ми, когда отправлялся на прогулки.

На занятиях участники Togliatti 
Racing Team, помимо обычных тем, 
разбирали вебинары с участием судей 
международного проекта «Формула 
Студент», где на английском языке 
обсуждают подготовку к защите кон-

В 2022 году на социальные 
и благотворительные про-
граммы ТОАЗ направил 
порядка 76 млн рублей. 

Основными направлениями стали об-
разование и наука, культура и спорт, 
поддержка общественных инициатив 
и экология. 

Особое внимание было уделено 
проектам в сфере образования и науки. 
Так, благодаря поддержке ТОАЗа один 
из филиалов Российского химико-
технологического университета име-
ни Д.И. Менделеева был оснащен 
современным лабораторным обору-
дованием и оргтехникой. Новый учеб-

ный класс с современным оборудова-
нием появился в Институте экологии 
Волжского бассейна Российской ака-
демии наук в городе Тольятти. Ком-
пания оказала помощь в проведении 
строительных работ в Поволжском 
православном институте имени Свя-
тителя Алексия Московского. 

Также в рамках программы «Куль-
турные традиции» Тольяттиазот ока-
зал содействие в проведении сезона 
Тольяттинской филармонии, высту-
пил партнером международного фе-
стиваля искусств «Классика Open 
Fest» и крупного социального город-

ского проекта «Кинотеатр под откры-
тым небом». 

Ежегодная благотворительная про-
грамма «Химия добра» помогла реа-
лизовать инициативы девяти обще-
ственных организаций, волонтерских 
движений и фондов. Результатом под-
держанных инициатив стало открытие 
первого в регионе «Диск-гольф пар-
ка», проведение театрального фести-
валя «Премьера одной репетиции». 

В рамках программы «Развитие 
региона» в селе Васильевка муници-

пального района Ставропольский был 
реализован проект «Спортивное село», 
а Свято-Богородичный Казанский 
мужской монастырь села Винновка 
получил средства на благоустройство 
территории.

Помимо этого, по программе 
«ТОАЗ – детям» ежегодно оказывается 
поддержка проектов, направленных на 
воспитание и развитие подрастающего 
поколения. Так, тольяттинский дет-
ский сад «Мечта» реализовал проект 
«Мир неограниченных возможностей» 
по раскрытию творческого потенциала 
у детей с ограниченными возможно-

стями здоровья, а детский сад «Долин-
ка» – программу «Мульти-Пульти» по 
развитию навыков создания мульти-
пликационных фильмов. Более 1,3 млн 
рублей было направлено на выплату 
грантов семьям с приемными детьми.

Церемония награждения тради-
ционно состоялась на торжествен-
ном приеме главы городского округа  
Тольятти Николая Ренца в честь Дня 
города.

Анатолий Шаблинский, гене-
ральный директор ПАО «ТОАЗ»: 

– На протяжении многих лет То-
льяттиазот следует разработанной 
программе корпоративной социаль-
ной ответственности. Являясь круп-
ным налогоплательщиком региона, 
предприятие вносит существенный 
вклад в развитие территории присут-
ствия компании, оказывает поддерж-
ку в реализации крупнейших регио-
нальных и федеральных проектов.

Претворяя в жизнь различные бла-
готворительные программы, ТОАЗ 
стремится охватить такие социаль-
но важные сферы, как образование, 
культура, экология, спорт и волон-
терство. Восьмой год подряд помощь 
Тольяттиазота высоко оценивается 
городским сообществом, и мы и даль-
ше будем помогать развивать местную 
инфраструктуру и поддерживать об-
щественно значимые инициативы.

Заслуженное признание
Тольяттиазот получил награду «Благотворитель года»

2 июня Тольяттиазот стал побе-
дителем общегородского кон-
курса «Благотворитель года», 
направленного на возрождение 
и сохранение исторических 
традиций благотворительности 
в России, Самарском регионе, 
нашем родном городе. Пред-
приятие участвует в конкурсе 
с 2015 года и уже восьмой год 
подряд получает признание как 
организатор крупных благо-
творительных и социальных 
проектов.

В 2022 году на социальные и благотворительные про-
граммы ТОАЗ направил порядка 76 млн рублей. Основны-
ми направлениями стали образование и наука, культура 
и спорт, поддержка общественных инициатив и экология.

Тольяттиазот стал победителем общегородского конкурса «Благотворитель 
года». Церемония награждения традиционно состоялась на торжественном приеме 
главы городского округа Тольятти Николая Ренца в честь Дня города.

Особенности языковой подготовки будущих инженеров позволили  Togliatti Racing Team закрепить за собой статус лучшей 
российской команды на международных инженерно-спортивных соревнованиях «Формула Студент».

Интегрируют английский в профессию
Автоинженеров ТГУ учат профессиональной коммуникации

Преподаватель Тольяттинского госуниверситета (ТГУ) Марина 
Бажутина первой в России предложила профессионально ори-
ентированный учебник для студентов автомобильных специ-
альностей и направлений подготовки в рамках интегративного 
обучения иностранному языку. По ее методике языковую подго-
товку уже проходят студенты первого-третьего курсов институ-
та машиностроения ТГУ – будущие инженеры. 

Инженерно-гоночная команда Togliatti Racing Team (про-
ект «Формула Студент ТГУ») – шестикратный победи-
тель соревнований «Формула Студент Россия». С 2007 
года студенты Тольяттинского госуниверситета создают 
гоночные автомобили и участвуют с ними в междуна-
родных и российских соревнованиях Formula Student. 

Togliatti Racing Team входит в престижный топ-200 
мирового рейтинга Formula Student с лучшим резуль-
татом среди российских команд.
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КлассичесКие цеННости
Mazda CX-5 давно и трепетно любят в России. 
Людей можно понять – кроссовер чертовски 
хорош собой. Наверное, вы согласитесь с оче-
видным фактом, что ни в былые годы, ни тем 
более сейчас на отечественном рынке нет бо-
лее привлекательного авто в данном сегмен-
те. Даже всякие премиальные немцы не могут 
похвастаться таким изяществом. В Mazda 
умеют делать красивый дизайн!

И рецепт ведь не такой уж и сложный – 
классические формы и решения. Вот, напри-
мер, интерьер. Спидометр и тахометр со стре-
лочками – утерянные ныне простота, удобство 
восприятия и лаконичность. Бортовой ком-
пьютер имеет бело-лунную подсветку, которая 
отлично работает и днем, и ночью: не напряга-
ет глаза, не отвлекает внимание. Это уходящая 
натура в наши времена, когда водитель не мо-
жет сосредоточиться на дороге из-за мерцания 
нескольких разноцветных экранов.

Руль легок, мал в диаметре, с удобно рас-
положенными кнопками – аккурат под боль-
шими пальцами при хвате «14:45». Велико-
лепно!

Диагональ медиасистемы с навигацией не 
очень большая, зато отличная камера заднего 
вида с высоким разрешением, да еще и кру-

говым обзором. Настолько высоким, что при 
маневрах задним ходом можно полностью по-
лагаться только на картинку с нее, а при пар-
ковке передним не переживать за бампер.

Оформление и качество исполнения ин-
терьера – на немецкий лад: оттенки серого и 
черного с вкраплениями серебристого. Тоже 
очень приятно по сравнению с китайцами, ко-
торые зачастую используют несколько явно 
несочетаемых материалов, да еще и странные 
цветовые решения. Качество исполнения на 
высоте, кругом мягкий пластик. 

Единственная претензия – блок управле-
ния климатом спрятан в слабо видимую зону 
от коленок водителя. В такой же не очень оче-
видной зоне – джойстик управления медиа-
системой: настраивать температуру в салоне 
и включать музыку лучше всего стоя на месте, 
например перед поездкой.

Селектор шестиступенчатой АКПП кано-
нический – старый-добрый рычаг. Без всего 
этого модного нефиксируемого непотребства 

или, того хуже, кнопочек-сенсоров! PRND! 
Рядом с ним волшебная кнопка Sport, которая 
избавляет связку «мотор–трансмиссия» от 
задумчивости. Но важнее другое: есть полно-
ценная ниша под смартфон! Почему-то даже 
в наш насквозь цифровой век это не стандарт 
де-факто (хотя казалось бы).

В общем, все, кто устал от пестроты и вез-
десущей «цифры» с «сенсорами», оказавшись 

в CX-5, испытают духовный подъем и приот-
кроют все чакры.

боГатые КомплеКтации
Первый вопрос, который задают те, кто инте-
ресуется некитайскими автобрендами, – это, 
конечно, цена. Тут реалии таковы, что CX-5 
обойдется недешево, стоимость начинается 
с 3,99 млн за базовую версию. Впрочем, это 
общая ситуация на рынке. Без 2 млн в сум-

ке или на карте на него лучше не заходить. 
Причем за эти 2 млн будет так себе машина, 
а относительно приемлемый китаец стоит от  

3,5 млн. Здесь же полноформатный породи-
стый японский автомобиль.

Даже в базе у CX-5 есть все, что нужно 
для счастливой жизни. Хочется не мерз-
нуть зимой? Пожалуйста: боковые зеркала 
и передние сиденья с обогревом. Заботитесь 
о безопасности? ABS (антиблокировочная 
тормозная система), DSC (система динами-
ческой стабилизации), EBD (электронная 
система распределения тормозных усилий), 
BSM (система мониторинга мертвых зон), 
SBS (система интеллектуальной помощи при 
торможении), TSR (система распознавания 
дорожных знаков) вам в помощь. Любите 
комфорт? Без проблем: бесключевой доступ, 
задние и передние датчики парковки, элек-
тропривод передних сидений, датчики дав-
ления в шинах, света и дождя, электропривод 
задней двери, адаптивный круиз-контроль. А 
еще настоящий люкс – панорамный люк и ко-
жаный салон. 

бодрые старты
Приводы на нашем рынке по-прежнему в ас-
сортименте (2WD или 4WD), как и линейка 
моторов – 2-литровый и 2,5-литровый на 196 
сил (естественно, он нам нравится больше). 
Тут можно бы посетовать на то, что иные нем-

цы с того же объема снимают куда больше 
«лошадей», но мы не будем: «маздовский» 
два-и-пять разумен, достаточен и не так дорог 

в плане налогов. Это тот редкий баланс мощи, 
тяги, расхода и ресурса, который очень ценит 
российский человек. 

В движении характер у атмосферного мо-
тора специфический – он быстро расцветает 
на «верхах». Этому чуть сопротивляется за-
демпфированная педаль акселератора, поэто-
му стоит топить ее поактивнее. Любителям 
же езды с ветерком рекомендуется сразу 
включать режим трансмиссии «S»: он снима-
ет все ограничения – пропадает дефицит тяги 
и мощности в шоссейном темпе и, что важнее, 
при старте со светофоров. Расход довольно 

умеренный: без фанатизма и оглядки на не-
штрафуемые «+20 км/ч» легко можно укла-
дываться в 9 л на 100 км – это с обгонами, 
спуртами и прочими рывками. 

семейНые цеННости
Тест-драйверы привыкли относить к жиз-
ненному пространству автомобилей и про-
странство багажное. Первое должно быть 
достаточным для людей с руками-ногами. 
Второе – вмещать достаточное для двух-
трехнедельного отпуска количество вещей (а 
не как у авиакомпании «Победа»).

С первым все хорошо. У автора текста рост 
185 сантиметров, и в высоту салон видится 
гостеприимным. И не для него одного, а для 

пассажиров тоже. Последних ждет отличный, 
удобно отформованный и высоко посаженный 
диван. Но это если пассажиров двое. Втроем 
чуть менее вольготно, так как аккурат по цен-
тру из пола выступает тоннель, а задняя стенка 
бокса поджимает коленки тому, кто посереди-
не. Поэтому в середину надо сажать человека с 
наименее выдающимися коленями. В осталь-
ном – по запасу места в ширину / высоту все 
чудесно. Равно как нет их и к высадке-посадке 
пассажиров на задний ряд.

Немного посетуем на крышку багажни-
ка, которая поднимается на скромную высо-

ту – аккурат на уровень лба. Объем при этом 
вполне приличный: 422 базовых литра – это 
как раз достаточно ездить по супермаркетам 
в будни и укладывать cabin-sized чемоданы на 
путешествия выходного дня.

Еще из хорошего – в кроссовере очень 
тихо: не слышно ни часов, ни чаек. По сравне-
нию с далеким предшественником – первым 
CX-5 – второе поколение в свое время потя-
желело на 40 кило, и почти все они пошли в 
двухслойные стекла (это не только комфорт, 
но и безопасность), уплотнители и так далее. 
Теперь же вообще эталон.

В целом, этим эпитетом можно охаракте-
ризовать весь автомобиль. Больше добавить 
нечего.

Чертовски хорош собой
Досконально разбираем любимый среднеразмерный кроссовер Mazda CX-5

Как и многие другие бренды, в 2022 
году Mazda помахала России руч-
кой: поставки на стопе, совместный 
с Sollers завод на Дальнем Востоке 
тоже. Последний, кажется, вот-вот 
перезапустят на пару с китайским 
партнером. А поставки, собственно 
говоря, уже возобновили. Силами 
дилеров на местах с нами снова не 
только более-менее знакомые «6» и 
CX-5, но и относительно экзотиче-
ский CX-4. Об этом стильном ав-
томобиле мы уже рассказали месяц 
назад, сейчас же нас, средний класс 
средних лет, куда больше волнует 
CX-5 – классический среднеразмер-
ный кроссовер. За предоставленный 
на тест автомобиль мы благодарим 
компанию «Альфа-Моторс», которая 
долгие годы занимается продажей 
и обслуживанием машин японского 
бренда в Тольятти.

Илья Кириллов
gazetapn@mail.ru

Селектор шестиступенчатой АКПП канонический – старый-
добрый рычаг. Без всего этого модного нефиксируемого непо-
требства или, того хуже, кнопочек-сенсоров! PRND! Рядом с ним 
волшебная кнопка Sport, которая избавляет связку «мотор–
трансмиссия» от задумчивости.

Мотора два – 2-литровый и 2,5-литровый на 196 сил. Тут можно 
бы посетовать на то, что иные немцы с того же объема снимают 
куда больше «лошадей», но мы не будем: «маздовский» два-и-
пять разумен, достаточен и не так дорог в плане налогов. Это тот 
редкий баланс мощи, тяги, расхода и ресурса, который очень 
ценит российский человек.

CX-5 обойдется недешево, стоимость начинается с 3,99 млн рублей. 
Впрочем, это общая ситуация на рынке. Без 2 млн в сумке и на 
карте на него лучше не заходить. Причем за эти 2 млн будет так себе 
машина, а относительно приемлемый китаец стоит от 3,5 млн. Здесь 
же полноформатный породистый японский автомобиль.

При исполнении своих 
служебных обязанностей су-
дебные приставы-исполнители 
руководствуются ФЗ «Об ис-
полнительном производстве», 
в рамках которого из пенсии су-
дебные приставы-исполнители 
могут удерживать до 70 % от 
общей суммы. Вместе с тем 
в июне 2022 года вступили в 
силу поправки, регламенти-
рующие порядок оставления 
суммы в размере не менее 
прожиточного минимума. Со-
гласно действующему законо-
дательству «Об исполнитель-

ном производстве» удержания 
производятся до полного по-
гашения долга или до отзыва 
исполнительного документа. 
Однако не всегда граждане 
знают, на какие виды выплат 
не может быть обращено взы-
скание. Взыскание не может 
быть обращено на страховое 
обеспечение по обязательному 
социальному страхованию, а 
также не осуществляются:
• из накопительной пенсии;
• срочной пенсионной выплаты;
• пенсий по случаю потери кор-
мильца;

• средств материнского капитала;
• ежемесячных денежных вы-
плат;
• сумм компенсации стоимости 
проезда к месту лечения и об-
ратно (в том числе и сопрово-
ждающего лица);
• социального пособия на по-
гребение;
• компенсационных выплат в 
связи с уходом за нетрудоспо-
собными гражданами;
• единовременных выплат на 

детей, являющихся мерами под-
держки для семей с детьми.

В случае, если у вас похожая 
ситуация, вы вправе обратиться 
с соответствующим заявлением 
о сохранении вам прожиточ-
ного минимума в рамках ис-
полнительного производства в 
прокуратуру района лично по 
адресу ул. Жилина, 23, либо не-
посредственно через интернет-
приемную по адресу epp.genproc.
gov.ru

Прокуратура разъясняет
Взыскание из пенсии в рамках исполнительного производства
Прокуратура Центрального района города Тольятти про-
должает серию информационно-правовых разъяснений для 
тольяттинцев с целью повышения их юридической грамот-
ности. Так, в прокуратуру района обратилась жительница 
района Ирина, 67 лет, с вопросом о размере удержания сум-
мы из ее пенсии в рамках исполнительного производства. 
Имеют ли право судебные приставы списать в счет погаше-
ния долга всю пенсию, не оставив при этом прожиточного 
минимума? Комментируют Николай Шахов и старший 
помощник прокурора района Ксения Семенова.
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Давным-давно (в 
далекой-далекой 
галактике) в ре-
дакцию «ПН» 

позвонил представитель сто-
ловой «Белка», что на улице 
Комсомольской. Мужчина 
горячо поблагодарил рецен-
зентов «Трезвого взгляда» 
за максимально позитив-
ное ревью на его заведение 
и предложил всем сотруд-
никам нашего издания се-
рьезную скидку на обеды. 
Редактор выслушал много 
добрых слов в адрес коллег, 
в свою очередь поблагода-
рил собеседника за то, что 
он читает «ПН», и, повесив 
трубку, благополучно за-
был об этом разговоре.

Шли годы. Прогремел 
чемпионат мира по футбо-
лу, случилась пандемия ко-
ронавируса, своеобразно 
начался и нервно прошел 
2022 год. Рецензенты и не 
вспоминали о столовой 
до тех пор, пока случайно 

не оказались у вывески с 
изображением грызуна из 
семейства беличьих, ис-
пытав жесткий приступ 
дежавю. Придя в себя, они 
с трудом отыскали в чер-
тогах памяти обрывочные 
воспоминания об этом за-
ведении, но не смогли из-
влечь из них хоть что-то 
существенное. Это означа-
ло, что «Белка» «созрела» 
для рецензии. 

Конечно, обитателям 
окрестных офисных и 
торговых центров данный 
текст ничего нового не ска-
жет. «Белка» явно поль-
зуется огромной попу-
лярностью у публики, и в 
обеденный час рецензенты 
обнаружили в зале абсо-
лютный аншлаг. Пришлось 
стоять в длинной очереди, 
которая, впрочем, дви-
галась довольно быстро. 
Говоря точнее, высокой 
оперативностью отлича-
лась команда раздаточной: 

женщины так отточено за-
давали посетителям уточ-
няющие вопросы, а затем 
так слаженно выдавали им 
выбранные блюда, что мы 
совсем скоро оказались у 
лотков.

На поднос поставили 
свекольный салат, компот, 
полпорции окрошки и ма-
кароны с куриным филе 
в кляре. Правда, на кассе 
выяснилось, что салат из 
свеклы на самом деле был 
селедкой под шубой, что 
несколько увеличивало 
стоимость набора. Но мы 
ничего не стали менять, 
отдали 320 рублей и поспе-
шили на освободившееся 
место.

И вот именно селедка 
под шубой нас не восхити-
ла. Блюдо показалось пре-
сным, и даже добавление 
щепотки соли не сильно 
улучшило ситуацию. Зато 
все остальное вызвало 
только положительные 
эмоции. Особенно понра-
вилась окрошка со смета-
ной, в которую мы доба-
вили ложечку отличной 
горчицы. Получилось на-
столько вкусно, что рецен-
зентам захотелось добав-
ки. Но мы удержали себя и 
перешли ко второму.

Макароны подали не 
просто так, а со специаль-
ным «розовым» соусом. 
Вероятнее всего, это смесь 
майонеза с кетчупом, но 
несложная добавка сдела-
ла простой гарнир ярким 
и запоминающимся. Ну а 
нежнейшее куриное филе 
так приятно таяло во рту, 
что рецензенты снизили 
скорость его поглощения, 
дабы продлить удоволь-
ствие.  

Иными словами, «Бел-
ка» – это образцовое заве-
дение общепита, в которое 
мы готовы захаживать по-
чаще. Что и вам советуем.

Кафе-столовая «БелКа»

Позвони мне, позвони

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

Рецензенты не хо-
тели идти в это 
заведение. Они 
боялись. Боялись 

того, что знакомство с но-
вой точкой сети станет, как 
уже бывало, очередным не-
приятным опытом. А ведь 
мы искренне желаем про-
цветания данному обще-
питу. Он местный, считай 
исконный, пусть и сермяж-
ный, зато такой родной. Но 
как же трудно его любить!

Вы, наверное, догада-
лись, что речь идет о сети 
пиццерий «Милано», ко-
торая не спеша распускает 
свои щупальца по всему 
городу с незапамятных 
времен, иногда радуя, но 
чаще выбешивая рецензен-
тов «Трезвого взгляда». В 
заведениях сети мы всегда 
обнаруживаем те или иные 
проблемы: в этой точке 
– не убирают, в той – не 
очень вкусно, в третьей 
– плохое обслуживание, 

ролл-сет «Дабл фиш» – 
1400 рублейс 10.00 до 23.00

8-800-350-33-55Гидротехническая, 28в

Пиццерия «Милано»

Ждуны «Кальцоне» и шаурмы

а в четвертой – все сразу. 
Справедливости ради, бы-
вают и исключения. 

Не так давно пиццерия 
открыла свои двери для 
жителей Шлюзового. Со-
бытие отнюдь не праздное, 
ибо в этом районе Тольятти 
нормально поесть просто 
негде. И хотя для нас это 
отличный инфоповод, мы, 
как было сказано выше, не 
оформляли редакционное 
задание на новый адрес. 
Однако жизнь диктует 
свои законы, и рецензен-
ты оказались в «Милано» 
Шлюзового по воле слу-
чая.

Тут надо пояснить, что 
мы очень спешили и по-
тому выбрали варианты, 
которые, как нам казалось, 
уже готовыми лежали на 
витринах: два куска пиц-
цы «Пять сыров», столько 
же «Неаполитано», одну 
«Кальцоне» и куриную ша-
урму с картофелем в пите. 

Запивать решили морсом, 
молочным коктейлем и 
чаем. 

Посетителей обслужи-
вали очень юные официан-
ты. Вероятно, в действии 
была какая-то программа 
трудоустройства школь-
ников на каникулах. Ре-
цензенты порадовались 
эксперименту, и «Милано» 
заработало свой первый 
лайк. Ребята, конечно, ис-
полняли обязанности не 
слишком профессиональ-
но, но даже их нерастороп-
ность не могла замаски-
ровать нерасторопность 
кухни. Первым подали 
морс. Затем с огромной за-
держкой принесли «Пять 
сыров». Заказавший эту 
пиццу рецензент решил 
подождать остальных, но к 
моменту подачи «Неаполи-
тано» и молочного коктей-
ля содержимое его тарелки 
практически остыло. Пока 
одни ели, ждуны «Кальцо-
не» и шаурмы нервно смо-
трели на часы.

И вот наконец подали все 
недостающее, включая чай в 
большом чайнике-шприце. 
У этой посуды отклеилась 
массивная силиконовая 
прокладка крышки, и она 
неприглядной серой массой 
висела в бледном чайном 
растворе. Ох!

Что по итогу. Класси-
ческая пицца вне зависи-
мости от названия в целом 
нас удовлетворила. «Каль-
цоне» тоже выступила 
вполне сносно, но показа-
лась несколько суховатой. 
Еще большей сухостью 
страдала шаурма в пите. 
Коктейль и морс оказались 
вкусными, а вот чай был 
совершенно невыразитель-
ным. На наш взгляд, этот 
обед за почти 1000 рублей 
не заслуживает больше, 
чем трех «кружек» рубри-
ки. «Милано», ну ты чего 
опять?

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

дорогое блюдо: семга 
припущенная – 350 рублейс 8.00 до 17.00

+7-917-958-01-13Комсомольская, 125

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в Мори 
Синема Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус»Билеты уже в продаже!
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